

LE LAC LACROIX

Au nombre des hommes employés par La Salle au fort Frontenac de Cataracoui, en 1677, il y a "Saint-Croix", que j'appellerais Lacroix. (*Société Royale*, 1901, p. 91).

En 1683, La Salle rencontra, non loin de Michillimakinac, un parti de voyageurs dont l'un se nommait Lacroix. (*Société Royale*, 1898, p. 4.)

L'année suivante, au mois de juin, Lacroix était au lac Nipigon, envoyé par le gouverneur La Barre au Sieur Duluth de la Tourette avec deux compagnons. Jean Péré était l'un de ces derniers. (*Société Royale*, 1905, p. 17 ; 1909, pp. 7-8.)

Jacques de Noyon (*Bulletin des Recherches*, 1908, p. 183) qui explorait l'ouest en 1688, remonta la rivière Kaministigoya et alla hiverner à l'entrée du lac des Christineaux ou lac des Bois, sur la rivière Ouichichig ou la Pluie (*Société Royale*, 1905, p. 16). Noyon mentionne aussi le lac Takimamiwen (*Bulletin de la Société de géographie de Québec*, 1913, p. 286.)

Au retour vers le Canada, en 1689, Noyon dit que Lacroix et deux hommes occupaient un canot qui chavira dans un coup de vent sur un lac et il s'y noya, ce qui fit donner le nom de Lacroix au lac en question (*Société Royale*, 1905, pp. 17-18) et non pas Sainte-Croix.

De 1717 à 1721 Lanoue proposait de faire "au lac la Pluie" un établissement qui se trouverait situé à cent lieues de Kaministigoya. En 1731, la Vêrendrye forme un poste "au lac la Pluie", et se sert de ce nom comme d'un terme courant parmi les voyageurs. Donc, les lacs la Puie et Lacroix se nomment ainsi depuis 1689.

Le Père François Crepieul écrivait en 1672 (*Relation*, 1672, p. 30) que toutes les routes qu'il a suivies comme missionnaire ont été "semées de croix", et il ajoute : "elles se terminèrent bien à propos à un lac qui porte le nom de Lacroix, parce qu'il en a très parfaitement la figure". N'allons pas appliquer ce texte à la route de l'ouest, car il s'agit du Saguenay et, d'ailleurs, en 1672 Lacroix et Noyon étaient des enfants.

Je note que Nicolas Garry (auteur du fort Garry) passant en 1821 par les lacs et rivières de l'ouest, mentionne le lac Lacroix comme un endroit bien connu sous ce nom. (*Société Royale*, 1900, section II, p. 124.)

Tanguay donne plus de vingt noms ayant "Lacroix" pour sobriquet. Lequel d'entre eux appartient à notre homme ?

BENJAMIN SULTE